Conférence ministérielle préparatoire

Kasenally: énergie nouvelle pour la mise en oeuvre de programmes porteurs, utiles et innovateurs

C'est un nouvel élan à la francophonie que le ministre des Affaires étrangères, le Dr Swaley Kasenally, a voulu donner hier matin aux ministres présents lors de l'ouverture de la Conférence ministérielle préparatoire au Ve Sommet de la Francophonie.

(Suite en page 8)



ministérielle au Centre de Grand Bale

Conférence ministérielle préparatoire

(Suite de la page 1)

En présence des ministres et délégués d'une cinquantaine de pays ayant en commun l'usage du français, le ministre Kasenaily a insisté sur le fait que l'étape mauriclenne nous permettra ensemble d'évoquer le bilan depuis Chalikot et d'évaluer le plus clairement possible la mise en application des décisions des chefs d'Etat et de gouvernement afin d'apponter les réponses les plus appropriées aux interrogations sur la coopération multilatérale.

multilatérale.

Certes, si l'espace francophone, souligne le ministre, s'inscrit dans la continuité, chaque sommet a sa personnalité propre, ses impuisions, ses improvisations, contribuant ainsi au caractère évolutif de l'espace francophone. Et Maurice, située dans cette logique évolutive des sompus de la contribuant au caractère évolutive des sompus de la contribuent de l'espace francophone et de la contribuent de la cont que évolutive des som-mets, y apportera toute son énergie pour la mise en oeuvre des programmes porteurs, utiles et innova-

Le ministre Kasenally a rappelé que depuis Chaillot, bien des mutations se sont opérées au sein même de la francophonie. La transition démocratique amor-de deuie to del transe de la france de la franc Cée depuis 1991 s'est accé-lérée. "Nous avons ouvert un nouveau champ straté-gique, révélant des besoins gique, révelant des desorrs immenses. L'appui au pro-cessus électoral et l'envol des misions d'observation doivent s'accompagner obligatoirement d'une aide technique à la préparation des élections, d'un pro-cessime de conségritors gramme de coopération musclé pour la promotion d'une culture politique pluraliste," poursulvra le Dr. Kasenaily.

Le ministre mauriclen des Affaires étrangères note également que l'élargissement et le renforcement de la communauté impliquent également solicitations. A savoir al l'espace francophone est capable de se situer comme un outil efficace de dévelopement et de modernat. A un outil efficace de dévelo-ppement et de modernité. A cet effet, il souligne que les enjeux sont considérables et sont liés à "notre capital-confiance, à notre crédi-bilité, à l'affirmation de notre rôle sur l'échiquier mon-diai".

Pour ce qui est de la construction d'un espace scientifique et technologique et d'un espace audiovisuel, elle représente, selon le ministre, une heureuse perspective. Car, elle se conjugue impérativement avec l'acquisition de nouvelles technologies par les chercheurs francophones tant au Nord qu'au Sud.

Sur le plan de la coo-pération économique, le ministre Kasenally recon-naît que l'espace fran-cophone est sur un terrain en friche. Ce qui fait que les attentées con commences attentes sont nombreuses, faisant l'objet d'une pro-grammation spécifique.



Une visite présidentielle française lai l'événement à Maurice. Cette fols-ci, la présence du président Mitterrand chez nous fait partie d'un événement que nous orchestrons et qui voit la participation d'autres chefs d'Etet et de gouvernement. En queique sorte, Maurice se trouve au centre même du monde francophone. Cela n'aurait pas été possible si nous n'avions pas des liens privilégiés avec la France.

Ayant été la première puissance colonisatrice de Maurice, la France nous a laissé un héritage culturel et affectif qui n'a pas été grandement entamé par le temps. La France nous a donné notre première langue et noe première lons. Nous avons connu par la suite d'autres langues. Et d'autres peuples se sont établis dans l'île. Cette symblose a créé le génie mauricien.

génie mauricien.

La France a été toujours présente à Maurice même après la prise en charge de I'lle par les Britanniques. Après l'Indépendance de Maurice, issiliens entre les daux pays as sont davantage affermis dépassant le simple cadre des échanges familiaux entre Bretons de France et Bretons Crafted in Mauritius. Il faut seluer ici l'initiative diplomatique prise par feu sir Seewoosagur Ramgoolam et sir Gaëtan Duval qui ont su exploiter le créneau qui se présenta dans les années soixante-dix.

dix.

Après l'indépendance, en absorbant une partie de notre maind'oeuvre en chômage quand l'île Maurice était à genoux, en offrant aux jeunes Mauriciens des possibilités d'études universitaires et en fournissant à Maurice une assistance technique considérable, la France est devenue un pays de réference pour la majorité de nos concitoyans. En même temps, l'armée de touristes français et réunionnais toujours présente à tout moment donné sur le soi mauricien, se présassant sur nos plages ou s'achetant illtéralement tout ce qui se trouve dans nos Arab Towns vient enrichir les liens affectifs qui existent entre les peuples de nos deux pays.

deux pays.

L'ile Maurice est devenue terre
d'accueil pour les Français. Le
président Mitterrand, ses ministres,
ses officiels et les journalistes
français se plaisent dans l'ancienne ses officieis et les journalistes français se plaisent dans l'ancienne lle de França. Cela ne veut pas dire que tout est paradis et qu'il n'y ait pas de méchants et d'empêcheura-de-tourner-en-rond des deux côtés. A Maurice, séquelle sans douts de l'engagement das incliens, certains éprouvent encore de la métiance envers le Blanc d'origine française. D'autres font une l'esue' idéologique de la présence française dans l'océan inclien. D'autres encore allant à rebours de M. Jacques Toubon s'inquiètent du modète d'uniformisation à la française qu'on craint en voie d'implantation à Maurice, à l'exclusion de l'anglais et des langues orientales. Il s'egit de prises de position irrationnelles qui ne tiennent pas compte du génie as-imilisteur du Mauricien. Nous sommes un peuple éclectique capable de passer d'une culture à une sutre, d'une langue à une autre. D'autre part, la majorité des Mauriciens n'éprouvent plus des réactions négitives envers les descendants des colons associés à des pratiques économiques en cours dans les derniers siècles.

il ne faut pas non plus être naîr au point de croire que tous les Français ne voient en Maurice qu'une ancienne colonie trançaise à iaquelle il faudra offrir une assia-tance généreuse exempte d'arrière-pensée. Certains éléments sensibles à la proximité de la Réunion ne sont pas du tout contents qu'un pays

ritoriales de Maurici, notre patrimolie l'a Certains n'apprécien Maurice alt de nouve économiques. Entin, vested interests' n'a voir Maurice rayons d'autres lles indépar l'océan indien.

On n'empêchera minorités sournoises d'ailer à contre-cour aus. Et le consensu Maurice et la Franci les mellieures reisin possibles dans les treus peuples. Des treus disatpés. Tout est la bieu. Et certains dise bianc-cruone a une-

Ldes pays ayant en commended proceder à un tour d'horra

et de gouvernement des p Etats concernés de procé

chefs d'Etat

Ce sera l'occasi

D

radicalement changi politiques dans le mo tout d'abord l'effonts communiame en bira ce que cela compit bouleversements poi économiques. Essuin démocratie a comme très fort sur l'Afrique colonisé en majeue?

France.

La présence de li Maurice permetire us dégager de nouvellet pour consolider les tidemocratie et droité Afrique. D'autre pari économique dans de pays trancophones d'ailleurs n'est guint serait furtéressant de la Somment de Maurice. eerat Iméressant de le Sommet de Maurid de venir en alde à route de la constitute par la disco économies. On ne sir SIDA en Afrique fest l'apenda mais on sir outrout de la pari de lobal d'urgence s'a s'attaquer de front la un instrument de pir C'est mai constitute.

un instrument de gis
C'est mal connibil
de croire qu'il ne ssi
sible aux problèmes
aurait renié à ses pr
cipes socialisamis. D'
même, cohabitant ssi
ment qui a pris des p
pas piatre aux immy,
président Mitterrand
démarqué aur blen s
C'est un homme qu'i
ses opinions. Nous
Premier ministre i à
sorti du même mous
chefs ne se soucient
politicalile du jour. B
ioin que le bout dus
donc, sur queiques in
courageuses initials
de Maurice.

Toujours aur le p'

de Maurica.

Toujours aur le pr
du sommet francoph
beaucoup spéculé or
jours sur la querait
France aux Etsts-lin
du GATT. On a égal
naissance des vigout
tions de M. Toubon's
semble être un confi
Féchelle planésirs y
France aux Anglo-St
tions seront-elles poi
présent sommet fran

présent sommet frat En attendant, salui à Maurice de ce grandir de l'histoire content battant maigré ses l'ip preuve de courspe on n'en trouvers mis Qu'il trouve dans l'a-Maurice une nouves d'inspiration.